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С Новым годом!

Дата Время Название мероприятия Место проведения
30 декабря 18:00 Общешкольное  

новогоднее представление
ДС «Юность», Свердловский пр., 51,  
тел. 727-78-04

31 декабря 23:30 Новогодняя ночь Площадь Революции
2–3 января 12:00 

15:00
Главная ёлка города 
«Буратино» (вход платный)

ДС «Юность», Свердловский пр., 51,  
тел. 727-78-04

2–6 января 13:00 Новогодние утренники Площадь Революции
5 января 11:00 

13:00
Новогоднее представление 
«Нас не пригласили»

Центральная детская библиотека  
им. А.М. Горького, ул. Коммуны, 69, тел. 264-75-30

7 января 13:00 Рождество Площадь Революции

Приёмный  
день

Новогодний  
концерт

Челябинск достоин 
трудовой славы!
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Дорогие друзья!
Поздравляю вас с наступающими Новым 2016-м годом и Рож-

деством!
Благодаря слаженной и четкой работе коллектива, в уходящем 

2015 году Южно-Уральский государственный университет добился 
высоких результатов, одним из которых стало включение вуза в про-
грамму повышения конкурентоспособности ведущих российских 
университетов среди ведущих мировых научно-образовательных 
центров – Проект 5-100. Мы гордимся нашими успехами!

Желаю всем преподавателям, студентам, аспирантам и сотрудни-
кам Южно-Уральского государственного университета успешного 
осуществления самых смелых планов, а также ярких впечатлений и 
событий в новом году!

Поздравляю жителей Центрального и Тракторозаводского райо-
нов! Желаю личностного и профессионального роста, пусть работа 
и учеба приносят удовольствие, а родные и близкие люди радуют 
каждый день!

Пусть во всех начинаниях вам сопутствует удача! 
С уважением,

Александр ШЕСТАКОВ,
депутат Законодательного Собрания

Челябинской области, 
ректор ЮУрГУ
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Дорогие жители Центрального района!
Примите искренние поздравления с Новым годом и Рождеством! 

Каждый прожитый год является определённым рубежом в жизни 
любого человека, временем подведения итогов и осмысления всего, 
что сделано и предстоит сделать.

Наша с вами совместная работа доказала, что мы в состоянии 
изменить существующую ситуацию к лучшему.

Мне бы хотелось от всего сердца поблагодарить всех тех, на кого 
я опирался в своей работе. Сегодня я хочу сказать спасибо людям, 
которых можно смело считать патриотами нашего района. Это ди-
ректора школ и детских садов, председатели КТОСов и старшие 
по домам и подъездам, социальные работники, волонтёры акции  
«От доброго сердца» и многие другие.

В новом году хочу пожелать всем тепла и радости. Пусть новогод-
ний стол соберёт вокруг себя самых близких вам людей, и пусть под 
звон бокалов произносятся добрые, искренние тосты и пожелания, 
которым непременно суждено сбыться!

Андрей ШМИДТ,
депутат Челябинской городской Думы

НовогодНяя афиша

На все мероприятия вход свободный, если иное не указано в афише.

Глава Центрального района 
Виктор Ереклинцев и председа-
тель районного Совета депутатов 
Александр Хлызов поздравили со-
бравшихся с наступающим Новым 
годом, пожелали здоровья, радости 
и исполнения желаний.

Малыши в нарядных костюмах 
животных, супергероев, сказочных 

персонажей с интересом отклика-
лись на все предложения весёлых 
клоунов-аниматоров: пускались в 
пляс, изображали лихих всадников, 
наперебой отвечали на вопросы 
викторины.

Конференц-зал администрации 
превратился в цирковую арену,  
а Снегурочка на время стала дрес-

сировщицей обезьянок – символов 
наступающего года! Непоседливые 
«зверьки» бегали по залу и играли 
с юными гостями, смешили их за-
бавными трюками, пока Дедушка 
Мороз и его помощники объявляли 
всё новые конкурсы.

В завершение мероприятия яр-
кими разноцветными огнями за-
жглась ёлка, а Дедушка Мороз и 
его внучка Снегурочка подарили 
ребятам кульки со сладостями!

Анна ГОРЛО,  
Надежда ЮШИНА

детский праздникдетский праздник
В администрации Центрального района прошёл детский 
новогодний утренник. Дед Мороз, Снегурочка и озорные 
обезьянки удивляли и радовали ребят играми, танцами, 
фокусами и конкурсами.
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Подвиг твой бессмертен!
Ко Дню Неизвестного солдата, который, согласно закону «О днях 

воинской славы и памятных датах России», отмечается 3 декабря, со-
стоялась церемония возложения венков и цветов к Вечному огню.

Это день памяти не только павших на фронтах Великой Отече-
ственной, но и всех погибших и пропавших без вести во время войн 
и военных конфликтов. Это дань благодарности каждому солдату, 
сражавшемуся за Россию, память о защитниках Родины, на чьи мо-
гилы не могут прийти их родственники и потомки. Все они – герои 
своей страны – живы в памяти людской, поэтому важно бережно 
хранить и передавать от поколения к поколению эту память.

В торжественном мероприятии приняли участие и возложили цве-
ты: первый заместитель губернатора Челябинской области Евгений 
Редин, главный федеральный инспектор по Челябинской области Ар-
тём Пушкин, заместитель председателя областного Законодательного 
Собрания Александр Журавлёв, глава Центрального района Виктор 
Ереклинцев, митрополит Челябинский и Златоустовский Никодим, 
муфтий Челябинской и Курганской областей Ринат Хаджи-хазрат 
Раев, представители Законодательного Собрания, Совета ветеранов, 
главного управления по взаимодействию с правоохранительными и 
военными органами, ветераны Великой Отечественной войны, бое-
вых действий и военной службы и учащиеся.

межнациональное согласие
В администрации Центрального района прошел круглый стол 

«Межнациональное и межконфессиональное согласие – основа ста-
бильности и развития общества». Модератором выступил глава Цен-
трального района Виктор Ереклинцев. В мероприятии приняли уча-
стие Совет Ассамблеи народов Челябинской области, руководители 
и представители национально-культурных центров и общественных 
организаций, а также начальник отделения Управления ФСБ России 
по Челябинской области Олег Сёмкин и руководитель Центра по ис-
следованию терроризма и экстремизма Дмитрий Глухарев.

Выступление последнего касалось перспектив и проблем межна-
ционального взаимодействия в рамках ЕАЭС. В ходе обсуждения 
участники круглого стола сошлись во мнении, что главные задачи 
национальных культурных центров – сохранять и развивать культур-
ные традиции своих народов, объединять людей, делиться опытом, 
заботиться о преемственности поколений. 

В числе актуальных вопросов рассматривалась тема работы с мо-
лодежью – по мнению собравшихся, молодых следует привлекать 
к работе общественных организаций, рассказывать им о богатой 
истории народа, подвигах национальных героев. 

– Тема круглого стола вызвала живой интерес участников. Межна-
циональное согласие волнует всех представителей институтов граж-
данского общества. Особое внимание, считаю, необходимо уделить 
сохранению мира, – сказал руководитель Совета Ассамблеи народов 
Челябинской области Адай Кенжибаев.

В конце заседания собравшиеся поблагодарили руководство рай-
онной администрации за гостеприимство.

работа молодёжи
Члены районного Молодёжного Совета встретились с главой Цен-

трального района Виктором Ереклинцевым и его первым замести-
телем Галиной Гавриловой.

Инженер отдела по культуре, физической культуре и работе с 
молодежью Екатерина Пеунова и председатель Совета Илья Сан-
ников доложили о проведенных мероприятиях и акциях: «Тепло 
в дар», «Старость в радость», «День борьбы с инсультом», «Эко-
велопробег» и других.

– Молодёжный Совет проявил себя как активная группа инициа-
тивных людей, которые занимаются полезной социальной, культур-
ной и общественной работой, – отметил Виктор Александрович, вру-
чая самым деятельным членам Совета благодарственные письма.

Галина Андреевна добавила, что в наступающем году ребят ждет 
много интересных и нужных мероприятий, пожелала новых идей, 
проектов и творческой реализации.

лучшие учителя
В администрации Центрального района прошла торжественная 

церемония награждения участников и победителей конкурса среди 
педагогов районных образовательных организаций.

Первый заместитель главы Центрального района Галина Гаврило-
ва, председатель районного Совета депутатов Александр Хлызов и 
руководитель по Центральному району СП МКУ «Центр обеспече-
ния деятельности образовательных организаций города Челябинска» 
Светлана Битюкова поздравили гостей с наступающими новогодни-
ми и рождественскими праздниками и вручили участникам и побе-
дителям конкурсов педагогического мастерства почетные грамоты, 
благодарственные письма и сладкие подарки.

– Хочу поблагодарить участников и победителей конкурсов за 
творчество и неравнодушие. Профессия учителя – нужная и ответ-
ственная. Вы дарите ученикам знания, учите мыслить, открываете 
таланты и сами постоянно стремитесь стать лучше. Новых побед, 
открытий и замечательных учеников! – сказала Галина Андреевна.

Анна ГОРЛО

Первого декабря депутаты 
партии «Единая Россия» 
традиционно провели 
Единый день приёма 
граждан. В Центральном 
районе в районной 
администрации, исполкоме  
и Депутатском центре 
партии жителей ждали 
депутаты Законодательного 
Собрания Челябинской 
области Александр Журавлёв 
и Александр Шестаков, 
депутаты Челябинской 
городской Думы  
Андрей Шмидт  
и Александр Вышегородцев, 
а также председатель 
райсовета депутатов 
Александр Хлызов и другие.

Приёмный день

Горожане обращались с вопро-
сами как местного значения, так и 
городского масштаба. Например, 
одна из жительниц Сосновки от 
имени всего посёлка подняла про-
блемы, связанные со здравоохра-
нением. По её словам, на входе в 
кабинет врача общей практики нет 
пандуса. Нет и дворника, особенно 
необходимого зимой, не работает 
стоматологический кабинет, хотя 
оборудование имеется. Закрылась 
аптека. Чтобы поставить капель-

ницу или измерить внутриглазное 
давление, пенсионерам приходит-
ся отправляться в город: в местном 
кабинете либо нет нужного обору-
дования, либо у медперсонала нет 
разрешения проводить те или иные 
процедуры.

В ходе разговора с Александром 
Журавлёвым и Александром Вы-
шегородцевым вскрылась и другая 
проблема: автобус между центром 
Челябинска и посёлком ходит ред-
ко, а иногда и вовсе стоит на ре-

монте без замены на маршруте. 
Александр Вышегородцев пояснил, 
что уже не раз вместе с жителями 
пытался решить наболевшие во-
просы, но менять ситуацию нужно 
на более высоком уровне. Алек-
сандр Журавлёв объяснил обра-
тившейся, что кабинет врача отно-
сится к первой городской больнице 
и нужно выходить на контакт с её 
руководством, а также обсудить 
с областным аптечным складом 
возможность выезда по заявкам 
жителей. Все вопросы он взял под 
личный контроль.

Житель посёлка Мелькомбинат 
спросил, можно ли сделать освеще-
ние на дороге от посёлка до лыж-
ной базы парка имени Гагарина. 
Депутаты решили выяснить, кто 
отвечает за этот участок, кто будет 
платить за электричество и следить 
за исправностью фонарей.

Многих интересовала плата за 
общедомовые нужды и капремонт –  
в частности, как жильцам домов, 
работы в которых назначены на 
2032 год и позднее, попасть в более 
ранние списки.

На эти и многие другие вопросы 
жители получили квалифицирован-
ные ответы.

Диана РОМАНОВА

В ЮУрГУ прошёл День открытых дверей. В Акто-
вом зале демонстрировали видеоматериалы об уни-
верситете. Затем к собравшимся обратился ректор  
ЮУрГУ Александр Леонидович Шестаков. Он расска-
зал об участии университета в Проекте 5-100, о том, 
что ЮУрГУ намерен прочно занять место среди луч-
ших вузов – как российских, так и зарубежных, стать 
научным и образовательным центром мирового уров-
ня. Сообщил о победах студентов Южно-Уральского 
госуниверситета на всероссийских и международных 
олимпиадах по различным предметам. Подчеркнул, 
что выпускники ЮУрГУ востребованы на рынке труда 
в нашей стране и за рубежом. Также ректор упомянул, 
что в вузе планируется создать высшую инженерную 
школу для подготовки элитных кадров. Аналогичные 
школы будут организованы и для изучения экономи-
ческих, юридических и иных наук. Александр Лео-
нидович коснулся вопросов международного сотруд-
ничества, отдельно остановившись на возможности 
для студентов выстраивать индивидуальную образо-
вательную траекторию, чему способствует большое 
число специальностей и направлений, совместные 
программы магистратуры и аспирантуры с зарубежны-
ми вузами. И, конечно, ректор не обошёл вниманием 
культурную и спортивную жизнь ЮУрГУ.

Затем выступила декан факультета предвузовской 
подготовки Юлия Олеговна Болотина. Она более де-
тально осветила возможности международной акаде-
мической мобильности для студентов. Сообщила о со-
трудничестве университета с ведущими корпорациями 
России – в частности машиностроительными и метал-
лургическими. Коснулась вопросов стипендиального 
обеспечения. Подробно остановилась на том, какие 
преимущества имеют победители и призёры олимпиад 
по различным предметам, в первую очередь – много-
профильной инженерной олимпиады «Звезда». Особо 
отметила, что на факультете военного обучения гото-

вят офицеров, сержантов и рядовых запаса, причём 
ратную науку студенты постигают параллельно с обу-
чением основной специальности.

Далее ответственный секретарь приёмной комис-
сии вуза Александр Васильевич Губарев разъяснил 
правила приёма в ЮУрГУ. Он отметил, что абитури-
ентам можно подавать документы на три разных фа-
культета или специальности одновременно, но потом 
нужно всё равно выбрать что-то одно. Коснулся темы 
вступительных испытаний, подробнее остановился на 
ЕГЭ и посоветовал сдавать не только основные три 
экзамена: чем больше предметов сдано, тем шире вы-
бор, а предпочтения абитуриентов могут меняться. 
Александр Васильевич перечислил преимущества, 
которыми при поступлении пользуются те, у кого в 
активе аттестат с отличием или значительные спор-
тивные достижения.

Приёмная кампания стартует 20 июня. Абитуриен-
ты, поступающие по результатам ЕГЭ, могут подавать 
заявление до 26 июля, а для тех, кто поступает на кон-
трактной основе, срок приёма документов – до 15 ав-
густа при очной форме обучения и до 15 сентября при 
заочной. Однако Александр Васильевич рекомендовал 
всем пробовать поступать на бюджетные места. Так-
же он рассказал о том, как современные технологии 
облегчают жизнь поступающим в ЮУрГУ: можно по-
давать документы в вуз через Интернет, что особенно 
удобно для иногородних, получать SMS-уведомления 
о своей позиции в рейтинге абитуриентов (будучи,  
к примеру, на отдыхе, знать, как идут дела).

После этого на факультетах состоялись встречи с 
деканами.

Более подробную информацию абитуриенты могут 
найти на сайте ЮУрГУ.

Следующие Дни открытых дверей запланированы 
на 24 января и 20 марта 2016 года.

Иван ЗАГРЕБИН

Правильный выбор!
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Утвердили 
бюджет
Состоялось шестнадцатое заседание Челябинской 
городской Думы. Одним из основных вопросов повестки 
дня стало решение по проекту бюджета Челябинска  
на 2016 год.

Документ уже рассматривался на публичных слушаниях, в кото-
рых приняли участие депутаты Гордумы, члены челябинской Обще-
ственной палаты, ученые, представители бизнеса и просто неравно-
душные горожане.

Доходы бюджета определены на основе базового варианта прогно-
за социально-экономического развития города на 2016–2018 годы. 
При формировании городской казны городские парламентарии ис-
ходили из умеренного варианта прогноза в условиях экономического 
кризиса.

Превышение расходов над доходами, то есть дефицит бюдже-
та, составляет 597 миллионов рублей. При этом прогнозируемый 
общий объем доходов бюджета-2016 составит 23,83, а расходов –  
24,4 миллиарда рублей.

Основным источником пополнения городской казны по-прежнему 
остаются налоги – земельный и на доходы физических лиц, а также 
доходы от использования имущества, находящегося в муниципаль-
ной собственности.

Сумма межбюджетных трансфертов в следующем году составит 
14,4 миллиарда рублей.

– Бюджет – это основной документ, по которому будет следую-
щий год жить всё городское хозяйство. Очень важно было прийти 
к соглашению, как именно по расходной части распределить бюд-
жет, потому что по доходам прогноз довольно умеренный. Нужно 
сокращать дефицит бюджета, поэтому расходная часть формиро-
валась очень тщательно и экономно. Но при этом главное – со-
хранить социальную направленность бюджета. И нам это удалось: 
принятый сегодня бюджет более чем на 85% является социально 
ориентированным, – пояснил председатель городской Думы Ста-
нислав Мошаров.

Приоритетные направления расходования средств – образование, 
здравоохранение, культура, физкультура и спорт. Всего на них пред-
назначено около 89,5% объема расходной части (21,85 миллиарда 
рублей), в том числе 15 миллиардов (более 61%) – на образование.

Таким образом, согласно изменениям, внесенным в решение Челя-
бинской городской Думы «О бюджете города Челябинска на 2015 год 
и на плановый период 2016–2017 годов», дефицит бюджета составил 
чуть более миллиарда рублей. На его покрытие направлены средства 
из источников внутреннего финансирования. Объем расходов бюд-
жета установлен в размере 27 миллиардов рублей.

В связи с внесением изменений в областное законодательство при-
нято новое решение Челябинской городской Думы «Об утверждении 
Порядка формирования земельных участков, планируемых к бес-
платному предоставлению гражданам, и сводного списка граждан, 
принятых на учет в целях бесплатного предоставления земельных 
участков в собственность для индивидуального жилищного строи-
тельства на территории города Челябинска».

Это решение регламентирует порядок формирования земельных 
участков, планируемых к бесплатному предоставлению гражданам, 
сводного списка граждан, принятых на учет в целях бесплатного 
предоставления участков в собственность для индивидуального жи-
лищного строительства на территории города, а также отказа людей 
от предоставленных земель в связи с непригодностью данных мест 
для строительства индивидуальных жилых домов.

По мнению депутатов, это даст возможность возвращать непри-
годные для индивидуального строительства участки – иногда земля 
нарезается в не совсем подходящих для застройки местах, например, 
на подтопляемых территориях. Раньше льготник, которому выделили 
земельный участок, не имел права возвратить его в муниципалитет 
и получить взамен другой.

На шестнадцатом заседании Челябинской городской Думы объ-
явлено о кадровых назначениях в Контрольно-счетной палате го-
рода. Так, пост заместителя председателя КСП займет Владимир 
Корниенко, который с 2005 года работал в региональной палате в 
аналогичной должности. Владимир Корниенко имеет звание «За-
служенный экономист Российской Федерации» и медаль ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени.

Людмила Мухачева и Галина Горбунова станут аудиторами 
Контрольно-счетной палаты Челябинска. До последнего времени 
они также занимали ответственные должности в областной КСП.

Депутаты утвердили Правила благоустройства территории города 
Челябинска. Большинство изменений в новой редакции документа 
носят уточняющий характер, их цель – привести Правила в соот-
ветствие с действующим законодательством.

Изменились полномочия органов местного самоуправления в ре-
шении вопросов благоустройства территорий, практике контроля 
за соблюдением Правил. Необходимость в этом назрела после про-
шедшей в этом году реформы местного самоуправления.

Правила благоустройства города были рассмотрены на публичных 
слушаниях. По результатам слушаний в документ внесены необхо-
димые изменения, устанавливающие, в частности, единые и обя-
зательные к исполнению требования к обеспечению доступности 
городской среды.

На последнем в этом году заседании Думы ее председатель, прези-
дент Союза российских городов Станислав Мошаров и председатель 
постоянной комиссии по экономике, муниципальному имуществу 
и городской инфраструктуре Александр Вышегородцев отмечены 
Благодарностями Государственной Думы РФ за подписью лидера 
фракции «Единой России» в Государственной Думе Владимира Ва-
сильева.

Новая обществеННая 
палата

Закончилось формирование нового состава Обще-
ственной палаты Челябинска. На состоявшемся в де- 
кабре заседании избраны последние девять её членов.

В составе палаты – представители общественных 
и молодежных организаций, трудовых коллективов 
крупных предприятий города, профессиональных со-
обществ, малого и среднего бизнеса, культурных, на-
учных и образовательных учреждений.

По словам руководителя рабочей группы по форми-
рованию третьей девятки Общественной палаты Юрия 
Зацепилина, состав обновился более чем на две трети. 
Изменились и задачи: необходимо расширить направ-
ления работы.

Членами городской Общественной палаты стали: 
заместитель директора ООО «Дорстройтех-Лизинг» 
Арман Аракелян, директор ООО «Управление в 
строительстве» Максим Басков, генеральный дирек-
тор Уральского межрегионального отделения обще-
ственной организации «Общество “Знание”» России 
«Урало-Сибирский дом знаний» Игорь Белехов, руко-
водитель Автономной некоммерческой организации 
«Центр культурно-религиоведческих исследований, 
социально-политических технологий и образова-
тельных программ» Сергей Бредихин, проректор 
по учебной, внеучебной и воспитательной работе 
Южно-Уральского государственного медицинского 
университета Илья Волчегорский, член совета НП 
«Южно-Уральское правовое партнерство» Сергей Го-
ловко, руководитель Научно-образовательного центра 
«Развитие региональных социально-экономических 
систем» Института экономики Уральского отделения 
Российской академии наук Сергей Гордеев; директор 
регионального центра проектно-строительных ис-
следований, судебный эксперт Владимир Добрынин; 
председатель студенческого совета ЮУрГУ Яков Ер-
мошкин, доцент кафедры маркетинговых коммуни-
каций института экономики, торговли и технологий 
ЮУрГУ Юрий Зацепилин, заместитель директора 
ООО «Фирма “Ветеран”» Павел Камнев, заместитель 
председателя областного Совета ЧООСП «За воз-
рождение Урала» Юлия Капкова, главный врач ФГБУ 
«ФЦССХ» Минздравсоцразвития России (Челябинск) 
Олег Лукин, председатель Общественного совета при 
Главном управлении МВД России по Челябинской об-
ласти Владимир Майоров; заслуженный артист РФ, ак-
тер Челябинского театра драмы имени Наума Орлова 
Алексей Мартынов, директор АНО «Южно-Уральский 
инженерный центр» Владимир Марус, генеральный 
директор Управляющей компании «Молния-Инвест» 
Кирилл Матвеев, заместитель директора Челябинского 
государственного молодежного театра по развитию и 
творческим проектам Роза Орлова, генеральный ди-
ректор ООО «Консалтинговая компания “ОБиКон”» 
Игорь Патрушев, индивидуальный предприниматель 

Ирина Плещева, почетный гражданин Челябинска Ва-
дим Соловьев, генеральный директор «Челябинских 
интерактивных сетей» Илья Таболин, заведующий 
кафедрой конституционного и административного 
права ЮУрГУ Елена Титова, президент Челябинской 
областной нотариальной палаты Сергей Третьяков, 
сменный мастер прокатного цеха № 3 ОАО «ЧМК» 
Юрий Трикашный, заместитель главного инженера 
ООО «АЭС Инвест» Валерий Цыганаш, директор 
ООО «Аналитическая группа ИНТРО-Н» Дмитрий 
Чудиновских.

пора быть  
счастливым

По инициативе депутата Челябинской городской 
Думы Марины Карелиной совместно с МКУК «Цен-
трализованная библиотечная система» города прово-
дится уникальный конкурс. Если ваша душа молода и 
отказывается стареть – значит, пора…

«Пора быть счастливым» – это открытый конкурс, 
в котором может принять участие каждый житель 
Центрального избирательного округа № 5, достиг-
ший пенсионного возраста, который научился жить с 
удовольствием и готов поделиться своей счастливой 
историей с другими.

Новая профессия? Новая карьера? Новая любовь? 
Новое увлечение? Новые радости? Расскажите нам об 
этом! Авторы двенадцати самых интересных и впе-
чатляющих историй станут участниками фестиваля 
«Пора быть счастливым!».

Основные темы конкурса: как сохранить здоровье, 
как выглядеть привлекательно, как изменить жизнь, 
чтобы после 50 лет жить лучше, чем в молодости; 
как заработать, как найти новое увлечение или хоб-
би, как наладить отношения с близкими людьми или 
найти новую любовь, как получать удовольствие от 
жизни.

Заявки принимаются до 31 января. Более под-
робную информацию можно получить по телефону  
264-24-42 или по электронной почте 9227242411@
mail.ru, заполнить анкету для участия – в Централь-
ной библиотеке имени А.С. Пушкина по адресу: ули-
ца Коммуны, 69.

* * *
Напомним, в Центральный избирательный округ № 5 

входят: проспект Ленина, 48; улицы: Карла Маркса, 
52, 81, 83; Коммуны, 69; Красноармейская, 21, 25, 27, 
29, 29а, 31, 42, 45, 62, 62а, 63, 68, 69, 70, 71а, 72, 73, 
83, 85, 88, 96, 98, 104, 112; Миасская; Нагорная, 39, 40, 
42, 42а, 44; Пушкина, 3, 5а, 6, 6а, 7, 8, 10, 12, 13, 13/1, 
13/2, 25, 27, 27а, 30, 32, 48, 55, 56, 56а; Российская, 66, 
71, 71а, 72, 73, 80, 82, 84, 86, 88, 92, 94, 94а, 94в, 98, 
98а, 100, 102, 104, 106, 130, 140, 146; Свободы, 8, 12, 
22, 24, 29, 44, 49, 49а, 49б, 51, 53, 62, 66; Советская, 
1а, 1в, 9а, 15, 29, 36, 38, 45, 47, 65, 67; Труда, 40, 42, 
42а, 48, 60, 61, 63а, 77; Цвиллинга, 11, 31.

В середине декабря  
в Челябинске проходили 
мероприятия, посвящённые 
Дню Конституции 
Российской Федерации.

В течение недели в образова-
тельных организациях города по 
инициативе Молодёжной палаты 
при Челябинской Гордуме состоя-
лись уроки, викторины, мастер-
классы, дискуссии, посвященные 
вопросам, связанным с основами 
государственного строя.

Задача подобных мероприятий – 
помочь подрастающему поколению 
уяснить значимость Основного за-
кона России, упрочить знания мо-
лодежи о ее правах и обязанностях, 
системе государственной власти и 
управления в РФ.

В качестве ведущих, наряду с 
профессиональными юристами, 
выступали учащиеся с активной 
жизненной позицией.

– Основная цель Уроков Кон-
ституции в школах заключается 
не только в изучении Основного 
закона государства, но и в предо-
ставлении ребятам возможности 
выступить перед аудиторией, от-
точить ораторские навыки, прео-
долеть психологические барьеры 
общения с большим количеством 
слушателей. Как оказалось, прак-
тика таких уроков благоприятно 

влияет на изучение материала, 
потому что занятия проходили в 
форме диалогов, дебатов. По ито-
гам мы выявили активных ребят,  
и будем привлекать их к работе, – 
делится впечатлениями замести-
тель председателя Молодёжной 
палаты Сергей Никитин.

– Считаю, что мероприятие ока-
залось полезным как для меня, так 
и для школьников. Я получил опыт 
общения с ребятами в новом для 
меня формате, мне понравилось. 
В следующий раз буду увереннее 
чувствовать себя при общении с 
аудиторией, сейчас это для меня 
важно: готовлюсь к поступлению 

Знакомимся  
с Конституцией

в университет, – рассказывает уча-
щийся школы № 87 Илья Билан.

– Очень понравился урок, для 
меня было важно справиться: ведь 
я выступала перед старшими ре-
бятами. Сначала нервничала, но 
потом поняла, что всё получается, 
мы даже начали беседовать о Кон-
ституции, слушатели высказывали 
свои мнения и мы вместе искали 
правильные ответы. После урока 
я стала лучше понимать смысл 
праздника, узнав больше о его 
истории. Думаю, что мне это при-
годится в дальнейшем, – делится 
впечатлениями ученица школы  
№ 150 Екатерина Гаврилова.
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При поддержке секретаря Центрального местно-
го отделения партии «Единая Россия», проректора 
ЮУрГУ по учебной работе Андрея Шмидта со-
стоялась традиционная ежегодная массовая акция 
«Лыжня России». На этот раз забег был приурочен 
к 72-летию со дня основания университета.

По словам Андрея Владимировича, в акции, 
проходившей на городской лыжной базе ЧТЗ, при-
няли участие более двухсот любителей зимнего 
спорта, в числе которых студенты и сотрудники 
ЮУрГУ.

Соревнования проводились в два этапа: инди-
видуальная гонка в свободном стиле на три кило-

метра и пятикилометровая эстафета. После гонки 
уставших, но довольных лыжников ждала церемо-
ния награждения победителей и развлекательная 
программа. А горячий чай и искрометный юмор 
ведущего согревали продрогших на морозном воз-
духе участников.  

– Я впервые участвую в соревнованиях подоб-
ного рода. Было тяжело, но это интересный, за-
поминающийся опыт. В следующем году непре-
менно побегу по «Лыжне» снова, – поделился впе-
чатлениями один из спортсменов, первокурсник  
ЮУрГУ Александр Тысячный.

Анна КУЦБАХ

На торжество пригласили представителей сфер об-
разования, здравоохранения, культуры, охраны по-
рядка, председателей КТОСов, ветеранов, почетных 
жителей района, членов Всероссийского общества 
слепых, инвалидов, представителей районной адми-
нистрации – всего в зале собралось свыше трехсот 
человек.

Программа включала выступления известных, 
любимых челябинцами артистов – органистки Ла-
рисы Тимшиной и певицы, солистки Челябинского 
концертного объединения Натальи Воронкиной, а 
также Камерного хора имени Валерия Михальченко 
Челябинской государственной филармонии.

По завершении концерта один из почетных го-
стей мероприятия, заместитель руководителя фрак-

В Центральном районе в преддверии Нового 
года произошло уникальное событие: «Карнаваль-
ная встреча друзей», организованная Центральным 
местным отделением «Единой России» в сотруд-
ничестве с районным Советом ветеранов, который 
возглавляет Александр Блинов, и Центральным от-
делением городской организации Всероссийско-
го общества слепых, которым руководит Татьяна 
Кузнецова.

Поздравить жителей с наступающими празд-
никами пришли председатель Совета депутатов 
Центрального района Александр Хлызов, руко-
водитель местного исполкома партии Айрат Ша-
рипов, депутат райсовета Александр Надеин и 
начальник Центрального управления социальной 
защиты населения администрации Челябинска 
Ольга Щукина.

– Молодые члены «Единой России» – депутаты 
райсовета выступили с инициативой провести та-
кую совместную встречу и сделать её традицион-
ной. В зале более двухсот человек. Мы в течение 
всего года стараемся поддерживать как можно бо-

лее тесную связь с Обществом инвалидов и Сове-
том ветеранов, организуем концерты, поздравляем 
с праздниками, – отметил Александр Хлызов.

Александр Блинов подчеркнул, что уходящий 
год запомнился ветеранам знаменательной датой –  
семидесятилетием Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

– Мы проделали огромную работу: вручили 
медали ветеранам – участникам боевых дей-
ствий, блокадникам и труженикам тыла. Тех, кто 
на торжества в честь Победы не смог прийти по 
состоянию здоровья, поздравляли на дому. Подво-
дя итоги уходящего года, мы провели несколько 
совместных заседаний с членами партии и обще-
ства инвалидов. Решили пригласить всех на ито-
говое мероприятие. Дай бог им здоровья! – сказал 
Александр Павлович.

Айрат Шарипов также поздравил гостей с 
праздником, упомянув, что между Центральным 
местным отделением «Единой России» и район-
ным Советом ветеранов заключено соглашение о 
сотрудничестве, и выступил с предложением за-
ключить такое же соглашение с Обществом ин-
валидов. Инициативу гости поддержали бурными 
аплодисментами.

Александр Надеин пообещал, что партийцы и 
впредь будут заботиться о ветеранах и инвалидах, 
и поблагодарил спонсоров за помощь в организа-
ции праздника.

– Запомнился год большим количеством меро-
приятий. Мы собирались на репетиции, принима-
ли участие в фестивале «Смотри на меня как на 
равного», а выходя на сцену, получали необыкно-
венный драйв. В этом и есть смысл жизни. Кроме 
того районные депутаты и администрация органи-
зовали для нас множество концертов и праздников. 
Мы благодарны за такое внимание, – рассказала 
член общества инвалидов Центрального района 
Любовь Лебедева.

В ходе праздничного концерта самые активные 
члены организаций получили подарки и благодар-
ственные письма за работу в течение года.

Артём ЗОРИН

В клубе микрорайона Шершни  
в преддверии Нового года уже второй раз 
прошёл фестиваль рода Бутаковых –  
не просто традиционное семейное 
торжество, а встреча нескольких десятков 
родственников, которых объединяет  
не только общая фамилия, но и трепетное 
отношение к своей истории.

Казачий род Бутаковых происходит из посёлка 
Харлуши Сосновского района. Сейчас члены огром-
ной семьи живут не только там, но и в Челябинске, 
близлежащих районах, Магнитогорске… Три поко-
ления родни съехались со всего региона, чтобы под-
держать связь с близкими.

– Мы возвращаемся к корням. Наши предки жили 
в единении друг с другом и с природой. Стараемся 
продолжать их славные традиции. На общем фоне 
жизни хочется почувствовать что-то очень родное, 
радостное, то, что нас греет. Мы не только вспо-
минаем свою историю, но и стараемся передать её 
следующим поколениям: на основе собранных ар-
хивных материалов я написал и издал книгу, кото-
рую сегодня презентую родственникам, – рассказал 
один из инициаторов съезда, Александр Иванович 
Бутаков.

Все вместе накрыли праздничный стол, оформи-
ли в виде стенгазеты семейное родословное древо. 
Александр Иванович в стилизованной старинной 
рубахе и Елена Васильевна Комарова в костюме ка-
зачки встретили гостей фестиваля «хлебом-солью», 
предложив каждому откусить по кусочку каравая, 
чтобы укрепить родовую связь.

– В нашем клубе часто проводятся праздничные 
мероприятия. Стараемся привлекать как можно боль-
ше односельчан, ведь не каждый может выехать в 
город, особенно с маленькими детьми. Принимаем 
участие в городских конкурсах. Для жителей микро-
района это основное место, где они могут встретить-
ся, пообщаться, поделиться радостью, – сказала со-

На протяжении почти тридцати лет «Челябин-
ский фотоклуб» 24 декабря праздновал день рож-
дения одного из основателей – Юрия Леонидовича 
Теуша. Но в декабре 1988-го фотоклуб в полном 
составе собрался для того, чтобы почтить память 
рано ушедшего из жизни «мотора» народного 
коллектива, как называл его великий маэстро из 
Риги Гунар Янович Бинде. В нынешнем году ис-
полнилось 85 лет со дня рождения легендарного 
фотохудожника и репортёра. На юбилей из Из-
раиля прилетела его вдова Кира Теуш. Предлагаю 
вашему вниманию добрые слова лучшего друга 
Юрия Леонидовича Гунара Бинде, написанные к 
его персональной выставке в Риге в 1984 году:

«Если бы мне пришлось проехать по трудной 
дороге, попутчиком я бы выбрал Юрия Теуша. 
Бильдредактором для ответственного издания я 
бы тоже рекомендовал Юрия Леонидовича. Он с 
этим справится, потому что обладает проницатель-
ным умом, неисчерпаемой энергией и целеустрем-
ленностью. И еще одно важное качество – он ма-
стерски владеет фотографией, а труд репортера и 
фотохудожника не из легких. Куда бы ни закинула 
судьба фотографа – повсюду он должен быть пре-
данным своему призванию, внутреннему чутью 
и хладнокровию. Быть преданным означает всё. 
За всем следует фотография: репортаж, очерк или 
произведение искусства, называйте, как хотите. 
Конечный результат – свидетель: все хотят видеть, 
обсуждать, принимать или отвергать.

Фотохудожник, репортер, журналист и настоя-
щий челябинец Юрий Теуш является главным дви-
гателем «Челябинского фотоклуба». Без него не 
было бы большой славы коллектива, без него не 

трудник отдела по работе с территорией Шершни 
администрации Центрального района Ирина Васи-
льевна Лыкова.

В следующий раз Бутаковы планируют собраться 
летом в Сосновском районе, чтобы все члены рода, где 
бы они ни жили, смогли побывать на малой родине.

Надежда ЮШИНА

Новогодний концерт
В зале органной и камерной музыки «Родина» состоялся праздничный концерт, 
организованный депутатами Центрального района.

ции «Единой России» в Центральном районе Игорь 
Савиновских обратился к залу с поздравительной 
речью.

– От лица всех собравшихся хочу поблагодарить 
артистов, которые своим выступлением доставили 
огромное наслаждение и задали праздничный на-
строй нам всем в предновогоднюю пору. Как пред-
ставитель депутатского корпуса от лица своих кол-
лег хочу пожелать вам, дорогие жители, здоровья, 
счастья и, конечно же, исполнения всех загаданных 
желаний. С наступающим Новым годом! – сказал 
Игорь Валерьевич.

Всем гостям очень понравился этот музыкальный 
подарок.

Анна КУЦБАХЛыжные гонки

Фотохудожник,  
репортёр, журналист

Карнавальная встреча

было бы такой творческой вершины. Он всё видит, 
слышит, переживает и выражает. У него свой, по-
рой суровый, взгляд на жизнь. Этот взгляд лишен 
личных, субъективных мотивов. Это мнение про-
диктовано глубокой заботой о дальнейших путях 
развития фотографии.

Профессиональная проба Юрия Теуша прове-
рена в огнях хотя бы такой кузницы, какой была 
Московская олимпиада. Спорт является сложным 
и трудно поддающимся жанром. А как обстоит с 
модой и рекламой – столь капризной и изменчи-
вой? Разве перед ней фотограф не должен быть 
настоящим рыцарем? Когда раскрываются пси-
хологические коллизии, чутье и умение должны 
быть на уровне мастерства хирурга. Юрий Теуш 
свой успех частично относит за счет долголетнего 
стажа и эрудиции. Но разве только это? Думаю, 
что есть у него еще одно немаловажное качество – 
это светлая, я бы сказал, безоблачная человеческая 
сущность».

Начиная с 1961 года Юрий Теуш участво-
вал во многих фотографических конкурсах и 
выставках как в России, так и за рубежом – в 
Амстердаме, Кракове, Гаване, Праге, Берли-
не, включая наиболее известные и престиж-
ные: INTER PRESS PHOTO, WORLD PRESS 
PHOTO. Его работы удостаивались золотых, 
серебряных и бронзовых наград.

Материал подготовил  
Павел БОЛЬШАКОВ,  

куратор Фотогалереи ЮУрГУ  
имени Юрия Теуша

Храним семейные ценности

Фото Любови ДЕНИСЕНКО

Центральный район: 
события и люди

В состав президиума вошли: секретарь Цен-
трального местного отделения партии Андрей 
Шмидт, заместитель главы Центрального района 
Галина Гаврилова, председатель Совета депутатов 
Центрального района первого созыва Александр 
Хлызов, руководитель фракции «Единой России» 
в райсовете Тамара Телелюева и руководитель 
Центрального исполкома Айрат Шарипов.

– В уходящем году состоялись выборы в Зако-
нодательное Собрание, которые стали своеобраз-
ной репетицией выборов в Государственную Думу. 
Наша задача – сделать предстоящие выборы макси-
мально открытыми. В единый день голосования –  
22 мая – одновременно на всех площадках прой-
дет предварительное голосование. Чтобы оно было 
признано состоявшимся, нам необходимо мобили-
зовать все ресурсы, – обозначил основную задачу 
на предстоящий год Андрей Шмидт.

На повестку дня был вынесен отчет о работе 
Депутатского центра Центрального местного от-
деления партии «Единая Россия».

– Первого декабря, в Единый приемный день, 
открылись три площадки для приема граждан: 

Депутатский центр, исполком Центрального от-
деления и приемная депутата Совета депутатов в 
администрации района. Принято 24 обращения, 
некоторые вопросы удалось решить на месте, дру-
гие находятся на стадии рассмотрения. Благодарю 
всех, кто принял участие в работе, – сказал руко-
водитель Центра Алексей Бухтояров.

Также делегатам представили отчет о работе 
первичного отделения «ГТО».

– На сегодняшний день в первичной органи-
зации состоит двадцать членов. Все принимают 
активное участие в реализации задач и проектов. 
Сов местными усилиями организованы бал «Зо-
лотой век» для пожилых супружеских пар, два 
концерта ко Дню матери, интереснейшее меро-
приятие для людей с ограниченными возможно-
стями «Встреча друзей». Мне нравится работать 
в команде «ГТО». Здесь собралось много молодых 
и талантливых людей, которых интересует жизнь 
общества, – отметил секретарь первичного отде-
ления «ГТО» Центрального местного отделения 
партии «Единая Россия» Александр Надеин.

Марина НАУМОВА

Подвели итоги
На декабрьской Конференции Центрального местного отделения «Единой России» 
партийцы подвели итоги уходящего года.
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В этом году страна отмети-
ла 70-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. Было бы 
справедливо наряду с городами, 
где кипели жестокие бои, от-
метить заслуги тех, чьи жители 
своим самоотверженным трудом 
внесли не менее весомый вклад 
в достижение Победы.

Межгосударственный союз 
городов-героев в начале мая при-
своил Челябинску похожее зва-
ние: «Город трудовой доблести 
и славы». Награду для легендар-
ного Танкограда передал пред-
седатель Межгосударственного 
союза городов-героев, дважды 
Герой Советского Союза, летчик-
космонавт Виктор Горбатко.

Законодательное Собрание 
Челябинской области в 2008 го- 
ду разработало и направило в 
Государственную Думу РФ за-
конопроект «О почётном звании 
Российской Федерации “Город 
трудовой славы”». 

Звание предлагается присваи-
вать городам России, на террито-
риях которых во время Великой 
Отечественной войны, а также 
в период восстановления раз-
рушенного войной народного 
хозяйства труженики тыла про-
явили упорство, стойкость и са-
моотверженность в обеспечении 
фронта вооружением, боеприпа-
сами и продовольствием.

В связи с этим региональные 
власти и органы местного само-
управления могут наделять-
ся правами и обязанностями 
по сохранению исторического 
наследия, разработке мер, на-
правленных на патриотическое 
воспитание граждан, в городе 
устанавливается стела с изобра-
жением герба города и текстом 
Указа Президента РФ о присвое-
нии городу почетного звания; 
проводятся публичные меро-
приятия и праздничные салюты 
9 мая (в День Победы), в День 
города и другие праздники.

Законопроект призван увеко-
вечить память о подвиге труже-
ников тыла во время Великой 
Отечественной войны и в пери-
од восстановления разрушенно-
го войной народного хозяйства, 
о вкладе городов в достижение 
Победы.

Звание «Город трудовой славы» 
должно присваиваться Указом 
Президента Российской Федера-
ции городу с населением не менее 

800 тысяч человек, где: располо-
жены крупные промышленные 
объекты; во время Великой Отече-
ственной войны с территорий, за-
нятых фашистами, приняли сотни 
тысяч человек и десятки крупных 
промышленных предприятий;  
организовали выпуск боепри-
пасов, боевого оборудования и 
крупной боевой техники; создали 
крупное воинское подразделение, 
которое активно участвовало в 
боевых действиях.

В начале лета Владимир Сер-
геевич вместе со студентами 
написал письмо Президенту 
Российской Федерации, прося 
рассмотреть предложение о при-
своении южно-уральской столи-
це этого почётного звания.

«Челябинск –  областной 
центр, второй по величине го-
род в Уральском экономическом 
районе, крупный культурный 
и научный центр Южного Ура-
ла, – говорилось в письме. – Во 
время Великой Отечественной 
войны наш город принял сотни 
тысяч жителей Советского Со-
юза с территорий, занятых фа-
шистами. С этих же территорий 
десятки крупных промышленных 
предприятий были эвакуированы 
в наш город и сразу же начали 
выпускать военную продукцию. 
Наш Оперный театр и старинное 
здание по улице Красной, где 
расположен был институт меха-
низации и электрификации сель-
ского хозяйства, стали военными 
заводами. Танкоград сыграл важ-
нейшую роль в Победе нашей 
страны в Великой Отечественной 
войне. Танк Т-34, выпускавший-
ся на ЧТЗ, был основной боевой 
машиной Советской армии на 

фронте; запчасти, сталь, боепри-
пасы, знаменитые ракетные уста-
новки «Катюша», бронированные 
стекла для самолетов – всё это и 
многое другое производилось 
в Челябинске, что обеспечило 
Победу нашего народа в этой 
долгой и трудной войне. Впер-
вые в мировой практике танко-
строения сборка тяжелого танка 
была поставлена на конвейер.  
С 1943 года на ЧТЗ выпускались 
САУ СУ-152, а затем и истреби-
тельные самоходные установки 
ИСУ-152. Всего за годы войны 
Танкоградом было произведено 
более 18 тысяч боевых машин, 
что составляет пятую часть от 
всех выпущенных в стране. На 
заводе имени Колющенко было 
освоено производство установ-
ки БМ-13 – всем известных «Ка-
тюш». К концу войны в каждом 
третьем танке и боевом самолете 
была южно-уральская сталь.

Тысячи жителей города добро-
вольно ушли на войну, и мно-
гие из них не вернулись домой.  
В нашем городе была создана 
танковая дивизия, которая дошла 
с боями до Берлина. А как рабо-
тали во время войны на заводах 
наши женщины, дети и старики! 
Это герои, они ковали нашу По-
беду в Великой Отечественной 
войне в нашем Челябинске –  
в городе Танкограде. Наш город 
после войны был награждён ор-
деном Ленина.

Жители нашего города заслу-
жили, чтобы Челябинску было 
присвоено  почётное звание “Го-
род трудовой славы”».

В управлении Президента РФ 
по работе с обращениями граж-
дан и организаций ответили, что 

направили письмо в аппарат Го-
сударственной Думы. Комитет 
Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов 
прислал ответ, что рассмотрение 
южно-уральского законопроекта 
ориентировочно запланировано 
на период осенней сессии.

В редакцию преподаватель 
обратился, надеясь получить 
более точную информацию. Мы 
связались с депутатом Государ-
ственной Думы от Челябинской 
области Владимиром Бурмато-
вым, который поддержал ини-
циативу Владимира Казанцева 
и студентов.

Парламентарий пообещал 
проработать этот вопрос с Ко-
митетом по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Го-
сударственной Думы РФ и вклю-
читься в работу над законами со-
ответствующей тематики.

Владимир Владимирович под-
черкнул важность этой инициа-
тивы и отметил, что Челябинск, 
безусловно, достоин почетного 
звания.

Депутат уже направил в про-
фильный комитет Госдумы офи-
циальное обращение с просьбой 
рассмотреть это предложение и 
учесть его при работе над соот-
ветствующими законопроектами.

– Представители ЮУрГУ со-
вершенно правильно ставят во-
прос о присвоении Челябинску 
звания «Город трудовой славы». 
Наш город был настоящей куз-
ницей Победы в годы Великой 
Отечественной войны, многие 
жители области, родители и 
родственники десятков тысяч 
южноуральцев внесли огромный 
вклад в Победу, работая на пред-

В газету «Технополис» 
от имени семидесяти 
студентов четырёх 
групп архитектурно-
строительного факультета 
Южно-Уральского 
государственного 
университета обратился 
доцент кафедры 
«Строительные 
конструкции и инженерные 
сооружения»  
Владимир Сергеевич 
Казанцев. Будущие 
строители и их наставник 
хотели узнать о судьбе 
законопроекта,  
по которому Челябинску 
и другим городам 
впоследствии может быть 
присвоено звание «Город 
трудовой славы».

приятиях Танкограда. Я считаю, 
что необходимо поддержать ини-
циативу по присвоению Челя-
бинску почетного звания. Будем 
работать в этом направлении, – 
заявил Владимир Бурматов.

Ранее Владимир Сергеевич 
Казанцев обратился в городскую 
администрацию с предложением: 
если Челябинск станет городом 
трудовой славы, возвести в честь 
этого знаменательного события 
на Алом Поле комплекс «Добрый 
ангел Мира» (см. фото). Его 
центральным элементом мог бы 
стать обелиск из красного мрамо-
ра с надписью «Город Челябинск. 
13 сентября 1736 года». А ниже –  
полный текст указа Президента 
РФ о присвоении городу Челя-
бинску почётного звания “Город 
трудовой славы”.

В СССР 8 мая 1965 года было 
учреждено почётное звание 
«Город-герой». Его удостоены 
12 городов и Брестская крепость, 
прославившиеся своей героиче-
ской обороной. Звание «Город 
воинской славы» утверждено  
1 декабря 2006 года. Оно при-
сваивается Указом Президента 
РФ «за мужество, стойкость и 
массовый героизм, проявленные 
защитниками города в борьбе за 
свободу и независимость Отече-
ства». Речь идет о населенных 
пунктах, вблизи или на терри-
тории которых шли боевые дей-
ствия, где население, ополченцы 
проявили массовый героизм, за-
щищая свой город, свою Родину. 
В городе воинской славы устанав-
ливается стела с текстом о при-
своении этого звания. Таких горо-
дов в стране уже сорок пять.

Надежда ЮШИНА

Челябинск достоин 
трудовой славы!
Челябинск достоин 
трудовой славы!
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О себе  
с самОгО начала

– Родился я в Челябинске, – 
говорит Адольф Николаевич. –  
В семье был тринадцатым ребён-
ком. Отец, главный кормилец, 
умер, когда мне было десять лет. 
Жилось, конечно, очень трудно.

Когда началась война, я и мои 
товарищи все в едином порыве 
твёрдо решили идти на фронт: 
Родина в опасности! В конце 
ноября 1942 года попал в Тро-
ицкую военную авиационную 
школу механиков. Учёба стала 
для нас первой серьёзной про-
веркой на прочность. После до-
машней жизни привыкать было 
нелегко. Когда мы туда прибыли, 
стояла поздняя осень, считай, 
зима – а отопления в зданиях 
нет! Чтобы во время занятий мы 
окончательно не замёрзли, устра-
ивались физкультурные паузы. 
Разогрелись – и снова за парты. 
Со снабжением вплоть до весны 
1943-го было плохо. Кормили,  
в основном, кашей, как правило – 
пшёнкой или перловкой, редко 
овсянкой. Спали на нарах. Прав-
да, баню нам устраивали регу-
лярно: сначала раз в месяц, а по-
том чаще – раз в неделю или две, 
там и одежду меняли. Носили мы 
обычные кальсоны, рубахи, сол-
датские гимнастёрки и брюки, 
зимой – ватники. Летом – пилот-
ки, в холода – шапки-ушанки. 
Хотя жизнь была не сахар, мы не 
унывали, были хорошие товари-
щеские отношения с однокашни-
ками. Осенью 1943-го начались 
экзамены, а в марте 1944-го со-
стоялся выпуск. Распределили 
всех кого куда.

на фрОнте
Я попал в штурмовую авиа-

цию, в 110-й гвардейский штур-
мовой авиационный полк, ко-
торый впоследствии получил 
почётное наименование Вислен-
ского и был награждён орденом 
Александра Невского. Какие там 
служили мужественные люди! 
Как их уважали и любили! Сре-
ди лётчиков – Герои Советско-
го Союза: Николай Иосифович 
Зубанев, Иван Иванович Моро-
зов, Пётр Андреевич Сибиркин, 
Александр Яковлевич Суворов.

Полк наш участвовал в ряде 
крупных военных операций, в том 
числе летом 1944-го в Львовско-
Сандомирской, а в 1945-м, зимой –  

в Висло-Одерской и Нижне-
Силезской, весной – в Берлин-
ской и Пражской. На вооружении 
стояли прославленные штурмо-
вики ИЛ-2 – «летающие танки», 
«чёрная смерть», наводившие 
ужас на врага.

В сутки, если погода позволяла, 
совершалось, бывало, и до пяти 
боевых вылетов, каждый – часа 
на два. Вернулись самолёты –  
технический состав всех служб 
авиаполка – механики, электри-
ки, оружейники, мотористы и 
другие – начинают готовить их 
к следующему вылету. Пока ма-
шина заправляется топливом, 
нужно почистить стволы – у каж-
дого «ила» по две пушки и два 
пулемёта, зарядить их, подвесить 
бомбы – фугасные, осколочные 
или противотанковые, смотря 
по цели, и реактивные снаряды. 
Это тяжёлая физическая работа. 
Однажды наши захватили круп-
ные вражеские склады. Там было 
полно боеприпасов. Помню, 
трофейные немецкие авиабом-
бы – тяжёлые, килограммов по 
200–250, которые применялись 
против крупных укреплений, – 
приспособили для сбрасывания с 
ИЛ-2. Вот так зло, что фашисты 
готовили для нас, обернулось 
против них самих. Снаряды, 
пули и бомбы с наших самолётов 
несли месть врагам – за убитых 
родных, друзей, за сожжённые 
деревни и города!

За каждым из нас было закре-
плено звено самолётов. В оди- 
ночку машину не снарядишь –  
боеприпасы-то тяжёлые. Без 
дружбы, взаимовыручки не по-
бедили бы: мы помогали друг 
другу – подготовим один штур-
мовик, потом следующий и так 
далее. Во время наступления, 
когда шли постоянные бои, уста-
вали страшно. Батальон аэро-
дромного обслуживания подво- 
зил боеприпасы к местам стоян-
ки самолётов. Помню, что грузо-
вики были американские – «сту-
дебеккеры». Разгружаем бомбы, 
снаряды, патроны, кладём всё ак-
куратно, так, чтобы далеко потом 
не носить. Подрулят самолёты к 
стоянке, мы их снарядим, можно 
отдохнуть. Правда, бывало и так: 
подготовим «илы» к вылету, на-
пример, работать по живой силе 
противника. И вдруг приходит 
приказ: лететь на штурмовку 
вражеских укреплений. Нужно 

срочно менять боезапас, сни-
мать одни бомбы, подвешивать 
другие. Это и физически тяжело,  
и просто неприятно переделы-
вать работу.

Аэродромы использовали,  
в основном, полевые, а когда 
отбивали, то и немецкие, ста-
ционарные. А в Германии, слу-
чалось, самолёты взлётали и са-
дились и на шоссейные дороги, 
и даже на широкие улицы.

На ночь штурмовики обяза-
тельно маскировали: укрывали 
брезентом, а сверху клали всё, 
что было под рукой – траву, 
ветки, чтобы никто и не поду-
мал, что тут спрятаны боевые 
машины.

бОевые будни
На войне как на войне: спа-

ли, в основном, в землянках, 
которые сами и рыли. На Сан-
домирском плацдарме, правда, 
помню, квартировали в какой-то 
деревушке. А когда было тепло, 
а работы много, часто мы, тех-
ники, механики, устраивались 
на ночлег прямо под самолёта-
ми. Подготовим штурмовики 
к вылету, а сами ложимся под 
крылья. Вылеты-то, как прави-
ло, рано: в четыре-пять утра.

Обедали в солдатской сто-
ловой, нередко её устраивали 
в большой палатке. Кормили,  
в основном, кашей, иногда дава-
ли американскую тушёнку.

Как и все, я ходил в наряд, пат-
рулировал территорию с винтов-
кой. Но главной нашей задачей 
было обслуживание машин.

Выдавались на войне и мину-
ты отдыха. Помню, приезжали 
к нам фронтовые концертные 
бригады, выступали – не часто, 
но случалось. Фамилии этих ар-
тистов уже стёрлись из памяти, 
но как для нас пела знаменитая 
Лидия Андреевна Русланова, не 
забуду никогда.

бОмбёжка
Я уже рассказывал, как под 

Луцком – это на Украине, в Во-
лынской области – мы попали 
под вражескую бомбёжку. Там 
был большой аэродром, где со-
брались наши самолёты из раз-
ных авиационных частей, чтобы 
оттуда отправиться на полевые 
аэродромы. Вечер. Погода тёп-
лая. Наши истребители барра-
жировали в воздухе. Когда они 

приземлились, налетели немцы –  
подкрались незаметно, пронес-
лись на бреющем полёте и успе-
ли сбросить смертоносный груз. 
Потери были большие, и уби-
тыми, и ранеными, в том числе 
убило одного и ранило двух гене-
ралов. Техника тоже сильно по-
страдала. Горели склады. Меня и 
моих товарищей спасло то, что 
мы успели забежать в столовую.

Падение берлина
Войска 1-го Украинского 

фронта перешли в наступле-
ние утром 16 апреля. Авиация 
не только уничтожала врага на 
земле и в воздухе, но и вела про-
паганду. В разгар боёв по про-
рыву вражеской обороны совет-
ские лётчики, поддерживавшие 
войска 8-й гвардейской армии, 
сбросили на парашютах четы-
ре больших ключа, сделанных 
подобно историческим ключам 
от Берлина, которые противник 
вынужден был вручить русским 
войскам во время Семилетней 
войны. К каждому из них была 
прикреплена дощечка с надпи-
сью: «Гвардейцы-друзья, к по-
беде, вперёд! Шлём вам ключи 
от берлинских ворот». Боевой 
призыв лётчиков вызвал вооду-
шевление и новый прилив сил у 
наступавших частей.

Вспоминается много эпизодов. 
В нашем полку служил командир 
эскадрильи, Герой Советского 
Союза, Пётр Сибиркин – лю-
бимец полка, лётчик смелый и 
умелый. Наше звено механиков 
обслуживало его самолёт. В один 
из дней он вернулся с задания, 
лицо его сияло радостью: весь 
боекомплект выпустил по вра-
гу, вылет результативный. За 
отличную подготовку оружия 
к бою объявил нам благодар-
ность. Мы снова стали готовить 
штурмовики к полёту. Сибиркин 
и его эскадрилья вновь отправи-
лись на боевое задание. И вот все 
вернулись – а командира всё нет. 
Наконец видим – медленно, еле-
еле летит штурмовик. Это был 
капитан Сибиркин. Его самолёт 
попал под сильный обстрел зе-
ниток: крылья пробиты насквозь. 
Садился на «брюхо»: шасси вы-
пустить было невозможно. Когда 
сел, самолёт осмотрели. Сколько 
повреждений насчитали – сей-
час уж и не вспомню, но много! 
К счастью, лётчик остался жив. 
Все удивлялись, как ему вообще 
удалось долететь и совершить 
посадку. Самолёт восстановле-
нию не подлежал.

Помню и такой случай. Под 
Берлином, во время одного из 
боёв, наш штурмовик попал под 
огонь немецких зениток. Был 
повреждён двигатель, его сняли 
и отправили в полевые авиаци-
онные ремонтные мастерские, 
починили, испытали на земле 
и вновь поставили на самолёт. 
Нужно было испытать мотор в 
воздухе. Штурмовик двухмест-
ный: спереди сиденье лётчика, 
сзади, спиной к нему – стрелка, 
на его место в тот раз сел меха-
ник. Всё шло нормально, но где-
то на высоте 300 или 400 метров 
самолёт сорвался в штопор, упал 
и взорвался. Пилот выброситься 
с парашютом не успел – и погиб. 
У механика парашюта не было – 
но он остался жив: выбросило 

взрывной волной, которая под-
хватила его и замедлила падение. 
Конечно, попал в госпиталь, но 
главное – остался жив! Про него 
потом говорили, что механика 
земля не принимает.

день ПОбеды
Самым незабываемым и счаст-

ливым, неизгладимым из памяти 
остаётся долгожданный День По-
беды! Мы стояли в небольшом 
городке Фюрстенвальде, под 
Берлином. В ночь с 8 на 9 мая 
1945 года врывается в комнату 
дежурный и кричит: «Победа!». 
Сон как рукой сняло. Верится и 
не верится! Моросил дождь, но 
солдаты и офицеры всех частей, 
стоявших там, выскочили на ули-
цу. Поднялась стрельба из всех 
видов оружия. Утром – митинг в 
честь Победы. А после него са-
лютовали снова, подняв в небо 
стволы пушек и пулемётов на-
ших штурмовиков – выпустили 
весь боезапас. Стреляли из ра-
кетниц, кричали: «Ура!».

мир
Служить продолжал и после 

войны, в других частях – в штур-
мовой, истребительной, бомбар-
дировочной авиации, в Германии, 
Чехословакии, Венгрии, потом в 
Прибалтике. Демобилизовался 
я только в 1950 году, в звании 
старшего сержанта. Вернулись с 
фронта и мои братья Аркадий и 
Виктор.

Я с молодых лет увлекался 
спортом. После войны окончил 
Миасское училище физическо-
го воспитания, потом Омский 
институт физической культуры. 
С 1950-го по 1956-й работал в 
областном совете Всесоюзного 
добровольного спортивного об-
щества (ВДСО) «Трудовые резер-
вы» инспектором, заведующим 
спортивными сооружениями, 
тренером. В декабре 1970 года 
избран заместителем председате-
ля Челябинского областного со-
вета ВДСО «Трудовые резервы». 
Много лет проработал в системе 
профтехобразования.

Со своей супругой Галиной 
Александровной познакомился 
на работе. Поженились в 1959 го-
ду. Сын Александр по образова-
нию инженер, окончил Челябин-
ский политехнический институт. 
Внучки тоже получили высшее 
образование: Анна окончила 
факультет физической культуры 
и спорта ЮУрГУ, Анастасия – 
Челябинскую государственную 
медицинскую академию.

Всегда старался воспитывать 
молодёжь в духе патриотизма. 
И, конечно, разъяснял необходи-
мость здорового образа жизни, 
занятий физкультурой и спортом. 
В здоровом теле – здоровый дух! 
Выносливый, физически креп-
кий человек сумеет преодолеть 
жизненные невзгоды, сможет 
служить своей стране, защитить 
Отечество.

P.S. В год юбилея Великой По-
беды с особым чувством хочется 
пожелать Адольфу Николаевичу 
Лобанову и всем, кто отстоял 
свободу нашей Родины, здоро-
вья, счастья и долголетия! И по-
клониться до земли – за мирное 
небо над головой!

иван Загребин

Гвардии старший 
сержант
Гвардии старший 
сержант

вот и подходит к концу год 70-летия великой Победы.
13 декабря исполнилось 90 лет фронтовику, одному из ста-

рейших ветеранов Южно-уральского государственного универ-
ситета адольфу николаевичу лобанову. Юбиляр участвовал в 
освобождении украины, Польши, чехословакии, взятии берли-
на. на груди ветерана рядом с гвардейским знаком сияют орден 
Отечественной войны II степени, медали «За боевые заслуги», 
«За взятие берлина», «За победу над германией в великой  
Отечественной войне 1941–1945 гг.», «За освобождение Праги», 
медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени… на 
войне был механиком по вооружению: благодаря самоотвер-
женному фронтовому труду адольфа николаевича и его това-
рищей наши самолёты могли идти в бой во всеоружии.

в мирное время стал заслуженным учителем профтехобра-
зования рсфср, отличником профтехобразования рсфср, от-
личником физической культуры и спорта ссср.

внёс весомый вклад в развитие системы профтехобразо-
вания, физкультурного движения, патриотического воспита-
ния молодого поколения, общественную деятельность. не-
мало сделал для факультета физической культуры и спорта  
(ныне институт спорта, туризма и сервиса) Юургу, где тру-
дился много лет.
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Центральная библиотека имени 
А.С. Пушкина и Музей занима-
тельной науки «Экспериментус» 
пригласили юных читателей на 
Экспериментальный Новый год.

По сюжету новогоднего квеста, 
коварный Мегамозг украл у Деда 
Мороза все праздничные симво-
лы и переместил их во времени. 
Участникам предложили вернуть 
новогодние атрибуты с помощью 
смекалки и достижений науки.

Команды отважных и любозна-
тельных спасателей вспоминали 
историю вместе с Петром I, дела-
ли компас из подручных средств 
и собирали карту мира вместе с 

Колумбом, искали путь по звёз-
дам, пробирались через пещеру в 
секретную комнату Деда Мороза 
и проводили занимательные физи-
ческие и химические опыты. По-
сле этого ребята попали в самую 
научную сказку – про Алису в 
Стране чудес, – которую написал 
математик Льюис Кэрролл, и по-
могли Алисе обыграть Королеву в 
крокет. А впереди ждал книжный 
лабиринт.

За выполненные задания спаса-
тели получали куранты, мандари-
ны, елочные украшения, гирлянду, 
сборник новогодних сказок. Когда 
все символы Нового года были 

найдены, появились Дед Мороз 
со Снегурочкой, поздравили всех 
с наступающим Новым годом и 
разыграли среди каждой команды 
билет в «Экспериментус». А напо-
следок Снеговик увлек гостей в но-
вогодний танцевальный флешмоб.

– Было очень интересно и увле-
кательно. Квест очень понравил-
ся! И обстановка в библиотеке 
волшебная – везде новогодние 
игрушки, мишура! От всех детей и 
взрослых огромное спасибо! – на-
перебой делились впечатлениями 
третьеклассники гимназии № 80 и 
их родители.

Татьяна НОВИКОВА

Время экспериментов

Cтратегия  
неравнодушия
Одно из направлений Проекта 5-100 – введение  
новых критериев оценки уровня подготовки  
студентов, а следовательно – качества работы 
преподавателей.

Так, о навыках организационной работы в социальной сфере и 
опыте общения с людьми, приобретенных студентами специаль-
ности «Социальная работа», можно судить по результатам произ-
водственной практики. Полученные знания ребята применяют в 
научной и внеучебной деятельности, участвуя в осуществлении 
социально значимых проектов, в числе которых «От сердца к 
сердцу», реализуемый на базе кафедры экономики и менеджмента 
сервиса. 

В рамках этого проекта 4 декабря состоялась встреча с «особен-
ными» людьми, приуроченная к Международному дню инвалидов,  
а 23 декабря – новогодний концерт с вручением подарков для подо-
печных Челябинского геронтологического центра. Концертную про-
грамму – видеоролики, танцы, стихи, частушки и рождественские 
песни – подготовили студенты кафедры экономики и менеджмента 
сервиса и выпускники ЮУрГУ. 

С поздравлениями к собравшимся обратилось руководство соци-
ального учреждения и регионального министерства социальных от-
ношений, настоятель храма Святого Василия Великого отец Сергий. 
В празднике приняли участие актер Челябинского драматического 
театра имени Наума Орлова, Заслуженный артист России Николай 
Ларионов и певец из ДК ЖД Николай Игнатьев. Звучали гитара, 
фортепьяно, аккордеон.

По-настоящему успешно осуществить социально направленную 
идею могут только люди неравнодушные, инициативные. Студен-
ты четко осознают важность своей добровольческой деятельности,  
и потому активно участвуют в подготовке и проведении подобных 
мероприятий, а в процессе приобретают новые знания, умения, нала-
живают контакты в области социальной защиты населения, которые, 
несомненно, пригодятся им на рабочем месте. Так укрепляется связь 
между образованием, наукой и практикой.

Система подготовки будущих специалистов социальной работы 
должна опираться на требования реальности – прежде всего, вы-
пускник должен уметь самостоятельно действовать в конкретной 
ситуации. Учебная и внеучебная работа на кафедре ЭиМС нацелена 
на повышение качества образования, на то, чтобы будущий сотруд-
ник органов соцзащиты мог приобрести профессиональные знания 
и умения, развить необходимые навыки и личностные качества.

Стратегия развития кафедры ориентирована на создание единого 
профессионально-образовательного пространства подготовки ка-
дров для социально-экономической сферы. Основные направления 
деятельности: создание профессионально-ориентированных обра-
зовательных мест, организация научно-практических семинаров, 
конференций, включение практиков в образовательный процесс, 
участие в конкурсах социальных проектов.

Здесь как нельзя более уместно вспомнить поднятую студентами 
«волну милосердия», которая принесла челябинцам заботу, радость, 
дружеские объятия. В год юбилея Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов преподаватели и студенты кафедры провели 
научно-практическую конференцию, праздничные вечера, тепло по-
здравили ветеранов-юбиляров.

– Мы видим, что наши старания находят отклик в сердцах людей, 
слышим, как горячо нас благодарят те, для кого мы устраиваем кон-
церты и праздники, – говорят студенты. – Надеемся, что эти встречи 
не прошли даром и обязательно повторятся!

Евгения АНТИПОВА,  
заместитель начальника отдела 

 организации социальной поддержки населения  
министерства социальных отношений  

Челябинской области,  
старший преподаватель кафедры ЭиМС
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